
Более четверти века 
вместе

  н
аш

и партнеры 

3

День знаний  
с перемещением

 н
ов

ый формат 

5

Открытие мемориальной 
доски Г.С. Гуну

па

мять  

Ректор о Доме 
студентов

со
бы

тие

5

6

Газета ФГБОУ ВО «Магнитогорский государственный технический университет им. Г. И. Носова»

Правопреемница газет «Денница» (с 1956 до 1991 года выходила под названием «За кадры») и «МаГУ – Мой университет» (с 1966 до 2000 года выходила под названием «Педагог»)

Лучшее корпоративное издание Магнитогорска 2010, 2012 и 2019 годовВыходит с 15 декабря 1956 года

ниверситет
газета для УМных людей

агнитки12

№7 (1757) 22 сентября 2023 г.

– Дмитрий Вячеславович, 
каким будет этот учебный год? 
Какие основные задачи стоят 
перед коллективом? 

– Прежде всего, это участие в 
конкурсе по Федеральной про-
грамме «Приоритет 2030». Сей-
час мы завершаем формирование 
нашей Программы, которую бу-
дем отправлять на этот конкурс. 
Для себя мы определились, что вы-
ходим на него с созданием нового 
кампуса под названием «Магнит-
ная долина». При этом руковод-
ство Челябинской области готово 
поддержать наше участие в кон-
курсе и участвовать в нашем про-
екте. Второго сентября в день от-
крытия общежития «Дом студен-
тов» мы провели рабочее совеща-
ние с губернатором А.Л. Тексле-
ром, главой города С.Н. Берднико-
вым и заместителем министра РФ 
А.В. Омельчуком. В рамках феде-
ральной адресной инвестиционной 
программы (ФАИП) министерство 
готово спонсировать создание либо 
научно-образовательного корпуса, 
либо жилых помещений для при-
влечения и размещения молодых 
талантливых сотрудников. Прави-
тельство Челябинской области, в 
свою очередь, готово построить 
на территории нашей «Магнитной 
долины» корпус для размещения 
либо научных лабораторий, либо 
зданий для проведения мероприя-
тий по образовательной деятельно-
сти. У нас в планах на территории 
Ленинградской, 79, где мы хотим 
разместить нашу «Магнитную до-
лину», создание комфортных жи-
лищных условий для привлечения 
молодых специалистов. Это могут 
быть либо таунхаусы, либо мало-
этажные многоквартирные дома, 
– вопрос сейчас прорабатывается, 
и есть уже инвесторы, которые го-
товы поучаствовать в этом в рам-
ках долевого строительства на этой 
территории. 

Но даже комфортная инфра-
структура – это всего лишь внеш-
няя оболочка, потому что самое 
главное – наполнение и сущность 
того, что будет происходить как в 
«Магнитной долине», так и в уни-
верситете в целом.

Конечно же, задача, во-
первых, продолжать развивать 
нашу научную деятельность и 
быть всегда на лидирующих по-
зициях. И уже в зависимости от 
научной повестки создавать или 
трансформировать наши образо-
вательные программы. Этим сей-
час мы и занимаемся. Для себя мы 
отметили несколько направлений, 
в которых сильны. Это, конечно 

же, традиционные наши горная 
тематика, металлургия, машино-
строение, энергетика, логистика, 
гуманитарное образование, кото-
рые мы должны развивать в рам-
ках нашего кампуса, нашего уни-
верситета. С этим проектом, по-
вторюсь, мы выходим на кон-
курс «Приоритет 2030». Все шан-
сы стать победителями у нас есть. 
Поддержка области, самое глав-
ное, есть – губернатор лично го-
тов участвовать в защите нашего 
проекта. И он уже это делает, со-
ответствующие письма на имя ми-
нистра науки и высшего образова-
ния РФ В.Н. Фалькова уже ушли 
от него. Второй значимый про-
ект, которым мы сейчас зани-
маемся, – подготовка заявки на 
создание передовой инженерной 
школы по геотехнологиям и пе-
реработке отходов металлурги-
ческих предприятий. Это очень 
интересная тематика, направлен-
ная не только на то, чтобы метал-
лургические предприятия цветной 
и черной металлургии получали 
дополнительный эффект от пере-
работки таких отходов, но это еще 
и очень важная экологическая по-
вестка. То есть результатом этого, 
по сути, должно стать очищение  
от технических отходов террито-
рий, где сейчас они располагают-
ся. И перевод их в земли, которые 
можно эксплуатировать  и приме-
нять для развития инфраструкту-
ры жилищной сферы. 

Конечно же, важной повест-
кой является и международ-
ная деятельность, и её разви-
тие. Но здесь в большей степени 
мы направлены на совместные на-
учные исследования, академиче-
скую мобильность с дружествен-
ными странами, обмен студента-
ми. Сейчас в глубокой проработ-
ке находится вопрос о сотрудни-
честве с китайскими вузами. Мы 
планируем командировку в конце 
октября, китайские коллеги двух 
университетов ждут нас. С одним 
университетом у нас уже заключе-
но соглашение, второй сам проя-
вил инициативу по налаживанию 
сотрудничества с нашим вузом. 
Здесь востребованы абсолютно 
все наши направления: и техниче-
ские, и гуманитарные, и экономи-
ческие; – спектр программ, по ко-
торым они готовы с нами сотруд-
ничать, очень большой. Причем 
специфика китайских вузов в том, 
что они готовы и хотят обучать 
своих студентов именно на рус-
ском языке. Первые два года они 
будут изучать русский, находясь в 
Китае. Причем готовы привлекать 

наших преподавателей для препо-
давания языка и части дисциплин 
на русском языке. После 2-3-лет-
него обучения в Китае они готовы 
направить их к нам для продол-
жения обучения уже по каким-то 
профильным модулям. 

Очень важным является раз-
витие наших цифровых сервисов, 
чтобы все они были удобны, до-
ступны, и сотрудникам или аби-
туриентам не приходилось бегать 
по нашим многочисленным каби-
нетам и коридорам для получения 
какой-то элементарной справки. 
Поэтому в сентябре мы создали 
центр «Единого окна». Это под-
разделение, в котором любой че-
ловек, желающий взять справку, 
перевестись с одной программы 
на другую или в наш вуз,  получа-
ет необходимое в очень короткие 
сроки – максимум 2-3 дня. В боль-
шинстве случаев это будет в тече-
ние нескольких часов, а может, и 
моментально.

Я понимаю, что всех волну-
ет заработная плата, нагрузка и 
так далее. Но надо понимать, что 
все эти вещи очень взаимосвязаны. 
Нагрузка зависит от того контин-
гента, который мы набираем, в том 
числе и на платную основу. «За-
крыть» контрольные цифры прие-
ма, «закрыть» бюджетные места – 

это еще не все. Наша задача – раз-
вивать образовательные програм-
мы, которые будут востребованы 
на платной основе. И здесь по ито-
гам приемной кампании этого года 
мы понимаем, что нужно сконцен-
трироваться на каком-то опреде-
ленном количестве этих программ, 
которые действительно востребо-
ваны. А не распыляться и не устра-
ивать, по сути, внутреннюю кон-
куренцию между программами. 
Когда у нас есть несколько про-
грамм, схожих по названию и со-
держанию, и абитуриенту очень 
сложно понять, в чем у них раз-
ница, они растекаются между эти-
ми программами. В результате мы 
получаем не одну хорошую уком-
плектованную группу, а две неком-
плектные. Этого нам в следующем 
году допускать точно нельзя.

– Что требуется от каждого 
преподавателя, сотрудника для 
успешной реализации всех по-
ставленных важных целей? 

– Прежде всего, я считаю, что 
у каждого сотрудника  и препода-
вателя должна быть заинтересо-
ванность в развитии универси-
тета и вовлеченность в этот про-
цесс. Все, что ты делаешь, на-
правлено на развитие себя, своего 
благосостояния, но только через 
развитие университета,   2

Мы вступили в новый учебный год, который обещает быть очень непростым, прежде всего, потому что он 
ведет нас в юбилейное время – вузу в апреле исполнится 90 лет. Но и помимо этого перед университетом 
стоят очень важные задачи, которые необходимо решать наилучшим образом. Какие именно? Об этом вы 
узнаете из нашего интервью с ректором университета Дмитрием Вячеславовичем ТЕРЕНТЬЕВЫМ.

Какие задачи стоят перед вузом
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В МпК 14 сентября открылась еще 
одна мастерская в рамках ФП «Профес-
сионалитет» под названием «Монтаж и 
наладка электрооборудования». Обра-
зовательное пространство создано пол-
ностью силами наших предприятий-
партнеров ООО «ТЕМП-Р.О.С.С.» и ООО 
«Строительная компания Магнат». За 
летний период представители компа-
ний полностью оснастили мастерскую 
для подготовки обучающихся по специ-
альности «монтаж, наладка и эксплуа-
тация электрооборудования промыш-
ленных и гражданских зданий» по феде-
ральным требованиям. На открытии рек-
тор университета Д.В. Терентьев побла-
годарил руководство компаний за пре-
красный подарок «Профессионалитету». 
Дмитрий Вячеславович выразил уверен-
ность в том, что теперь нашим ребятам 
станет ещё интереснее учиться и приоб-
ретать практические навыки, готовясь к 
производственной практике и будущей 
профессиональной деятельности.

***
В Магнитогорске 13 сентября «Класс-

ные встречи» начались с визита школь-
ников в МГТУ им. Г.И. Носова, где ребя-
та в неформальной обстановке пообща-
лись с ректором университета Д.В. Те-
рентьевым.

Этот проект Общероссийского 
общест-венно-государственного движе-
ния детей и молодежи «Движение пер-
вых» реализуется в рамках поручений 
Президента Российской Федерации В.В. 
Путина. С 2019 г. он входит в ФП «Соци-
альные лифты для каждого» националь-
ного проекта «Образование».  Около 400 
учеников 10-х и 11-х классов посетили 
наш университет в рамках проекта «В го-
стях у ученого». 

***
В Новосибирске в рамках X Междуна-

родного форума технологического разви-
тия «Технопром-2023» с 22 по 24 августа 
проходил финал Всероссийской олимпи-
ады по 3D-технологиям по направлению 
«Наставничество». В нем участвовали ко-
манды из девяти регионов России: Мур-
манской, Саратовской, Курской, Челябин-
ской, Свердловской, Томской, Новосибир-
ской областей, Ханты-Мансийского авто-
номного округа и Москвы. Нашу область 
представляли студент-наставник 2 курса 
МГТУ им. Г.И. Носова А. Мошков и школь-
ники гимназии № 53 К. Фролов и Е. Моги-
лев. Перед ребятами стояла задача соз-
дать модель беспилотника, оптимизиро-
вать и реализовать его прототип при по-
мощи 3D-принтера. По результатам экс-
пертной оценки наша команда с работой 
«AeroGuard» удостоена диплома победи-
теля в номинации «Лучший инновацион-
ный проект».

***
Представители МГТУ им. Г.И. Носо-

ва 10 августа посетили завод трубопро-
водной арматуры (г. Челябинск) груп-
пы компаний LD. Целью визита стало 
ознакомление с продукцией компании 
и заключение договора о сотрудниче-
стве. Они не только посмотрели обо-
рудование, но и договорились о том, 
что для университета поставка продук-
ции будет осуществляться на особых 
условиях – с выгодной для вуза и ком-
пании ценой. Кроме того, компания LD 
и МГТУ им. Г.И. Носова планируют ве-
сти совместную научную и учебную де-
ятельность, в рамках которой студенты 
высшего и среднего профессионально-
го образования будут проходить произ-
водственную, оплачиваемую практику, 
обговорили возможность обучения спе-
циалистов по договору целевого обуче-
ния. По итогам встречи представителей 
компании LD пригласили с ответным ви-
зитом в университет для ознакомления 
с инфраструктурой вуза.

Хроника 
событий

Во-первых, Сергей Юрье-
вич Волков, который был прорек-
тором по развитию инфраструкту-
ры, теперь занимается стратегией, 
он – проректор по стратегическому 
развитию и экономике. И букваль-
но первые недели показали, что он 
очень активно включился в работу, 
и есть важные шаги, которые он уже 
сделал в рамках нашей заявки на об-
новление материально-технической 
базы. Это его заслуга. Он нашел ис-
точник, нашел путь, который дает 
возможность получать дополнитель-
ное финансирование.

Второе большое изменение – это 
ИДПО «Горизонт». Здесь мы тоже 
понимаем, что надо очень быстро 
менять образовательные програм-

мы, быть более динамичными. Ольга 
Васильевна Ибрагимова очень мно-
го сделала для развития этого инсти-
тута. Но сейчас пришло время изме-
нений. Сейчас там новый директор 
Олег Владимирович Фридрихсон, 
заместителем у него тоже очень ак-
тивный человек – Роман Юрьевич 
Новосёлов.

В управление информационной 
политики с уходом Романа Юрьеви-
ча пришел новый человек – Поли-
на Алексеевна Атеева, профессио-
нал своего дела с горящими глазами. 
Я думаю, что и здесь у нас все будет 
хорошо.

В ИСИиА тоже произошла смена 
директора. Максим Михайлович 
Суровцов возглавил с 1 сентября 

этот институт. Оксана Сергеевна Ло-
гунова как кризисменеджер блестя-
ще выполнила свою работу. Сейчас 
пришел следующий этап развития, 
и я думаю, что Максим Михайлович 
сделает все возможное совместно со 
своим коллективом для того, чтобы 
институт с его богатыми традиция-
ми развивался дальше.

Произошел еще ряд изменений. 
Проректором по развитию инфра-
структуры назначен Владимир Ни-
колаевич Жижка, директором мно-
гопрофильного колледжа – Юлия 
Валерьевна Федосеева, директором 
студенческого городка – Валерий 
Владимирович Ломацкий. 

Пожелаем успехов новому ко-
мандному составу этих структур.

Ректор о кадровых изменениях 

  через вкладывание в уни-
верситет. А потом уже по-

лучать отдачу в виде заработной 
платы и всех остальных благ. По-
этому здесь необходимо четкое 
понимание, что мы все должны 
быть вовлечены в процесс науч-
ной деятельности, образователь-
ной деятельности, приемной кам-
пании.

– Дмитрий Вячеславович, 
но ведь Вы же не будете отри-
цать тот факт, что в настоящее 
время наш преподаватель пе-
регружен обилием «бумажной» 
работы для разных отчетов, 
переделывания рабочих про-
грамм под новые ФГОСы и т.д. 
Когда же ему все успеть?

– Зная все это, мы в послед-
ние два года стараемся делать все 
возможное для снижения этой 
«бумажной» работы. И это свя-
зано с развитием сервисов, ко-
торые позволяют автоматизиро-
вать процесс создания образова-
тельных программ, рабочих про-
грамм дисциплин. Здесь, конеч-
но же, не избежать нам каких-то 
бюрократических вещей – ни-
кто нам пока не отменяет про-
цесс аккредитации, к которому 
мы, в любом случае, готовимся. 
Хотя процесс аккредитации сей-
час динамичный и осуществля-
ется путем мониторинга наших 
разных показателей, в том чис-
ле и наполнение нашего сайта. 
Ближайшая такая процедура нам 
предстоит до конца этого кален-
дарного года. И нам, как всегда, 
необходимо оказаться на высоте. 
Но эту бюрократическую нагруз-
ку мы у преподавателей с каж-
дым годом уменьшаем и сделаем 
все возможное (в рамках опять 
же тех образовательных стандар-
тов, тех действующих норматив-
ных актов), для того, чтобы они, 
конечно же, больше времени за-
нимались развитием этих про-
грамм и научной деятельностью. 
Конечно, это все важно, я пони-
маю. Но, к сожалению, мы жи-
вем в мире экономической эф-
фективности, поэтому вынужде-

ны где-то сокращать часы кон-
тактной работы. Хотя, конечно 
же, это снижает качество. Но в то 
же время мы стараемся найти та-
кой баланс, чтобы преподаватель 
имел достаточно возможности и 
времени, чтобы дать студенту все 
необходимые знания и компетен-
ции. В то же время нужно пони-
мать, что классический подход в 
образовании и обучении уходит, 
то есть простое чтение лекций 
сейчас абсолютно неактуально, 
поскольку студент может легко в 
интернете почитать и послушать 
лекцию. Сейчас требуется боль-
ше времени уделять общению 
со студентами в рамках актив-
ных действий – решении прак-
тических задач, деловых игр, ко-
мандной работы, проектной ра-
боты – это главное. Преподавате-
лю это надо понимать и отходить 
от классического чтения лекций. 
Хотя, к сожалению, оно у нас во 
многих случаях остается. Ко-
нечно, какие-то базовые поня-
тия нужно передать студентам, 
но делать основной акцент имен-
но на передачу знаний в формате 
лекций сейчас не стоит.

– Хорошо еще, если эти зна-
ния постоянно обновляются но-
выми научными достижения-
ми, открытиями. А если они из 
года в год исходят из одного и 
того же источника с пожелтев-
шими страницами…

– Конечно. Сейчас все очень 
динамично меняется, и лекции 
даже пятилетней давности уже 
неактуальны. Несомненно, жела-
ет лучшего наша материальная 
база. Если в науке какие-то из-
менения были, и удалось приоб-
рести современное научное обо-
рудование, то если говорить об 
учебном процессе, то его оснаще-
ние, конечно устарело. И задача 
на этот год постараться макси-
мально обновить именно учеб-
ное оборудование. Пусть оно бу-
дет проще, не надо каких-то наво-
роченных лабораторий для того, 
чтобы проводить занятия. Но, 
тем не менее, чтобы оно было со-

временное. Чтобы тот же энерге-
тик изучал современные системы 
управления на современном обо-
рудовании. Пусть это будут симу-
ляторы, тренажеры виртуальные, 
компьютерные. Но если он обу-
чается на двигателях 60-х годов, 
конечно же это неактуально, по-
тому что, придя на предприятие, 
он увидит абсолютно другую тех-
нику. И сейчас эта задача перед 
нами стоит. Мы совместно с ди-
рекциями, с кафедрами составля-
ем заявку на то, чтобы в каждом 
институте была создана учебная 
лаборатория общего пользования 
для того, чтобы они в рамках сво-
их направлений могли студентам 
давать современные знания. Бук-
вально в октябре мы подаем эту 
заявку в министерство. И в рам-
ках Постановления Правитель-
ства и Приказа № 1600 у нас есть 
все возможности получить до ста 
миллионов рублей на то, чтобы 
обновить нашу учебную базу. В 
этом году мы на это делаем упор.

– Скажите, пожалуйста, рей-
тинговая система оценки труда 
преподавателей как-то изме-
нится?

– Рейтинг преподавателей 
вот уже год или два мы посто-
янно меняем. Сейчас стоит за-
дача к 27 сентября к ученому со-
вету пересмотреть рейтинговые 
показатели на 23/24 уч. год. По-
следние годы мы делаем упор на 
то, что стимулирование осущест-
вляется в рамках конкретных за-
дач курирующим проректором. У 
каждого курирующего проректо-
ра есть свой фонд стимулирую-
щих выплат, и в зависимости от 
задач, которые стоят в научной, 
образовательной либо воспита-
тельной деятельности, мы стиму-
лируем преподавателей. Но рей-
тинг мы в любом случае должны 
будем сформировать, сделав его 
более понятным и прозрачным, в 
т.ч. это касается и публикацион-
ной активности. Мы сейчас дела-
ем современный сервис, который 
позволит при стимулировании 
за публикационную активность 

сделать более простой подачу 
документов и более прозрачным 
прохождение и рассмотрение до-
кументов, более прозрачным ре-
зультат и задачи, которые стоят 
перед преподавателями.

– Дмитрий Вячеславович, 
планируете ли Вы проводить 
регулярные встречи с коллек-
тивом вуза?

– С этого года мы вводим но-
вую традицию – ежемесячные 
встречи с заведующими кафе-
драми и директорами институ-
тов. Я считаю, что этих встреч 
точно не хватало, идет непосред-
ственное общение и информация 
передается напрямую. Основная 
цель таких совещаний – это кор-
ректная передача информации 
для обсуждения вопросов и пред-
ложений от завкафедрами, а через 
них от преподавателей для разви-
тия университета. Мы установи-
ли определенные правила прове-
дения этого совещания. Главным 
из этих правил является чест-
ность. Для меня это главное. 

Если мы не перестанем 
какие-то вещи замыливать, лебе-
зить друг перед другом, то мало 
что у нас получится. Честный 
конструктивный разговор позво-
ляет очень быстро решать вопро-
сы, когда напрямую говорят о тех 
проблемах, которые возникают, 
и о тех предложениях, которые 
у человека есть. Кроме честно-
сти мы говорим, что недостаточ-
но просто критиковать. Если кри-
тикуешь, то предлагай. Говорить, 
что все плохо, это самое про-
стое. Если ты видишь, что что-
то не так, предложи, как это ис-
править. Мы должны соблюдать 
культуру диалога и уметь слу-
шать друг друга.

В целом лично я с оптимиз-
мом смотрю в будущее, потому 
что коллектив у нас действитель-
но замечательный и трудоспособ-
ный, готовый к изменениям, гото-
вый делать все, чтобы наш уни-
верситет процветал. 

Беседовала  
Анна КАРТАВЦЕВА

С.Ю. Волков

Ю.В. Федосеева

В.Н. Жижка

П.А. Атеева

М.М. Суровцев О.В. Фридрихсон Р.Ю. Новоселов В.В. Ломацкий

 1

Какие задачи стоят перед вузом
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Приказом Министра науки и высшего обра-
зования Российской Федерации В.Н. Фалькова 
с 28 июля 2023 года в должности ректора фе-
дерального государственного бюджетного об-
разовательного учреждения высшего образо-
вания «Магнитогорский государственный тех-
нический университет им. Г.И. Носова» сроком 
на 5 лет утвержден Дмитрий Вячеславович Те-
рентьев.

***
Очередная группа студентов и аспиран-

тов МГТУ им. Г.И. Носова с 24 по 31 июля про-
шла зарубежную производственную практику 
на основной площадке металлургического заво-
да ЗАО «MMK Metalurji» (г. Искендерун, Турция). 
В ее состав вошли аспиранты: П. Святкин (гр. 
АЭТа-22-1, каф. АЭПиМ), П. Адищев (гр. МТа-21-2, 
каф. ТОМ), А. Сверчков (гр. МТа-22-2, каф. ТОМ); 
студенты – К. Майданкин (гр. ММп-21-6); Н. Ма-
тушкин (гр. АЭб-20-1); В. Кудимов (гр. АЭб-20-1); 
А. Филиппов (гр. АВб-22-1), А. Дук (гр. ММСб-21-
3), А. Барагамян (гр. ИПП-20-1) (особая квота для 
прохождения производственной переводче-
ской практики). Руководителями группы явля-
лись: зав. кафедрой автоматизированного элек-
тропривода и мехатроники А.А. Николаев и до-
цент кафедры машин и технологий обработки 
давлением и машиностроения Р.Н. Амиров.

По окончании практики состоялось техни-
ческое совещание группы студентов и аспи-
рантов с генеральным директором ЗАО «MMK 
Metalurji» Д.В. Квасовым, на котором были под-
ведены итоги, вручены сертификаты. На со-
вещании было принято решение о продолже-
нии практики студентов на двух площадках  
ЗАО «MMK Metalurji» (г. Искендерун и г. Стам-
бул (г. Диловасы)). Также обсуждались вопросы  
взаимодействия МГТУ им. Г.И. Носова и ЗАО 
«MMK Metalurji» в рамках плана НИОКР на 2023-
2024 гг. 

***
В июле МГТУ им. Г.И. Носова в рамках про-

екта развития промышленного гостеприимства 
«Торгово-промышленный путь. Металлургия. 
Машиностроение. Металлообработка» принял 
гостей промышленных предприятий из Челя-
бинской, Свердловской, Тюменской областей и 
Алтайского края.

Представители промышленных предпри-
ятий посетили цеха металлургического комби-
ната и МГТУ им. Г.И. Носова. В университете го-
стей встретили проректор по научной и инно-
вационной работе О.Н. Тулупов, проректор по 
молодежной и информационной политике Р.А. 
Муртазин, а также директор ИММиМ А.С. Сави-
нов. Рассказ о вузе начался с Университетского 
сквера, где установлена скульптурная компози-
ция «Броневое бюро». Гости посетили научно-
производственные площадки, где представите-
ли лабораторий рассказывали экскурсантам об 
уникальном оборудовании как российского, так 
и американского, японского, южнокорейского, 
китайского производства, о продуктах и проек-
тах, которые они разрабатывают. 

***
В июле делегация МГТУ им. Г.И. Носова в со-

ставе ректора Д.В. Терентьева, проректора по 
образовательной деятельности И.Р. Абдулве-
леева, проректора по стратегическому разви-
тию и экономике С.Ю. Волкова, начальника от-
дела безопасности и охраны К.С. Миронюка, во-
дителей службы автотранспорта Н.Ю. Абдулли-
на и В.Ю. Максимова посетила с визитом Дон-
басский государственный технический универ-
ситет в г. Алчевске. Они передали коллегам в 
качестве помощи необходимую оргтехнику и 
автомобиль. В ходе рабочей встречи были об-
суждены вопросы взаимодействия, определе-
ны направления сотрудничества. Команде Дон-
басского университета сейчас непросто: прихо-
дится в сложных условиях организовывать об-
разовательную и научную деятельность в соот-
ветствии с российским законодательством.

Сегодня этот высокопро-
фессиональный коллектив 
уже более четверти века со-
вершенствует свой опыт в 
сфере разработки, моделиро-
вания, прототипирования, ва-
лидации и производства ша-
ровых шарниров шасси и ру-
левого управления, а также 
производства и серийных по-
ставок на автосборочные за-
воды и поставщикам перво-
го уровня (Tier I) в России 
и за рубежом. Использова-
ние новейшего инновацион-
ного оборудования позволя-
ет не только выполнять вы-
сокоточные операции, но и 
осуществлять автоматизиро-
ванный 100% контроль каче-
ства выполняемых техноло-
гических операций в процес-
се производства. Современ-
ному испытательному центру 
НПО «БелМаг» нет анало-
гов в России по уровню осна-
щенности, что дает возмож-
ность проводить все необхо-
димые испытания. Использо-
вание передовых технологий, 
результатов научных исследо-
ваний и накопленных инже-
нерных компетенций обеспе-

чивают выпуск высокотехно-
логичных и инновационных 
изделий, отвечающих совре-
менным стандартам автомо-
бильной отрасли.

Не будет преувеличени-
ем сказать, что достижени-
ям компании способствует, в 
том числе тесное взаимодей-
ствие с МГТУ им. Г.И. Но-
сова. Многие сотрудники АО 
НПО «БелМаг», в том числе 
его руководящий состав – это 
выпускники магнитогорско-
го университета. В компании 
трудятся один доктор и семь 
кандидатов наук, большин-
ство из которых защитились 
в МГТУ. Стало доброй тра-
дицией ежегодное прохожде-
ние студентами нашего вуза 
производственной практики 
на площадке НПО «БелМаг». 
Еще в 2001 году в МГТУ им. 
Г.И. Носова была организова-
на кафедра технологий, сер-
тификации и сервиса автомо-
билей, на которой по сей день 
ведут преподавательскую де-
ятельность и сотрудники ком-
пании. БелМаг охотно под-
держивает прогрессивные на-
чинания вуза. Так он вошел в 

число тех бизнес-партнеров, 
кто участвует в проекте по 
становлению Высшей инже-
нерной школы в университе-
те. Компания откликнулась на 
инициативу вуза  по созданию 
именных аудиторий и внесла 
большой вклад в открытие ау-
дитории имени Геннадия Се-
меновича Гуна. В уютном по-
мещении теперь учиться бу-
дет не только комфортно, но 
и почетно.

Важные научные изы-
скания проводятся специа-
листами компании совмест-
но с учеными университе-
та на базе НИИ Наносталей. 
Здесь исследуются прочност-
ные, усталостные, упруго-
пластические свойства дета-
лей и узлов подвески и руле-
вого управления автомоби-
лей. Ведутся исследования 
перспективных материалов 
с применением спектрально-
го анализа, металлографии и 
X-���-анализа. Выполняют--���-анализа. Выполняют-���-анализа. Выполняют--анализа. Выполняют-
ся опытно-конструкторские 
работы по применению раз-
личных покрытий и видов 
обработки поверхностей ав-
токомпонентов. Весьма ак-

туальным направлением в 
IT-сфере занимается компа-
ния совместно с кафедрой 
бизнес-информатики и ин-
формационных технологий 
– применение 3d-технологий 
для создания виртуальной ви-
зуализации индустриальных 
объектов.

Руководство и сотрудники 
НПО «БелМаг» – активные 
участники всех важных ме-
роприятий вуза, будь то науч-
ная конференция, юбилейные 
торжества или иные форумы. 
Генеральный директор компа-
нии И.Г. Гун входит в состав 
редакционного совета журна-
ла «Качество в обработке ма-
териалов», издаваемого уни-
верситетом. «МГТУ им. Г.И. 
Носова и АО НПО «БелМаг» 
более четверти века связыва-
ет партнёрство в научных ис-
следованиях и подготовке ка-
дров от инженеров до доктор-
ов наук», – с удовольствием 
отмечает Игорь Геннадьевич. 
Верится, что у такого пар-
тнерства широкие и светлые 
перспективы.

Подготовила  
Анна КАРТАВЦЕВА

Стратегическое партнерство МГТУ им. Г.И. Носова с крупнейшим российским 
производителем деталей подвески, лидером в России по разработке и производству 
шаровых шарниров шасси АО НПО «БелМаг» было обусловлено уже самой историей 
создания предприятия. У истоков его рождения в 1996 году вместе с другими стоял 
известнейший ученый университета – профессор, доктор технических наук Г.С. Гун. 

«Некоторые неписаные законы твёрже всех писаных».
Сенека римский философ (4 г. до н.э. - 12 апреля 65 г.)

Более четверти века вместе
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Приёмная кампания стартовала 
во всех вузах России 20 июня. Ещё 
с прошлого года вступил в силу ряд 
изменений и новшеств, которые бу-
дут действовать до 2027 года, по-
этому информация актуальна для 
школьников, начиная с седьмого 
класса, планирующих в будущем 
поступать в вузы и колледжи. Наш 
университет 1 сентября открыл 
двери 2808 первокурсникам. Это 
только первая волна поступаю-
щих, так как приём документов от 
абитуриентов, планирующих обу-
чаться в МГТУ и на очно-заочной 
или заочной формах обучения, за-
кончится только 26 сентября.

Ответственный секретарь при-
ёмной комиссии Олеся Алексан-
дровна КОПЫЛОВА рассказыва-
ет:

– На сегодня более 2200 сту-
дентов выбрали очную форму обу-
чения, 585 предпочли заочное обу-
чение, в том числе с использовани-
ем дистанционных образователь-
ных технологий, и их количество 
растёт. 

Всего в МГТУ сейчас обуча-
ются порядка трёхсот студентов из 
Вьетнама, Кипра, Казахстана, Тад-
жикистана, Армении, Кыргызста-
на, Узбекистана. Большинство из 
них выбрали очную форму обуче-

ния, а около ста – заочную.
В этом году студенты предпо-

читают специальности, связан-
ные с информационными техно-
логиями: самый большой конкурс 
– 18 человек на место – был на на-
правление «09.03.01 Информати-
ка и вычислительная техника (про-
филь – Проектирование и разра-
ботка Web-приложений)». Попу-
лярны также специальности «пере-
вод и переводоведение», «педагоги-
ческое образование». Наименьший 
интерес вызвали направления об-
учения, связанные со строитель-
ством и наземными транспортно-
технологическими средствами. 

Общее впечатление от приё-
ма 2023 года: мы наблюдаем, что 
в последнее время растет спрос 
на среднее профессиональное об-
разование. В результате среди по-
ступающих на программы высше-
го образования увеличивается ко-
личество выпускников СПО. В ка-
честве способа подачи документов 
всё большей популярностью поль-
зуется дистанционный способ че-
рез портал «Госуслуги».

В этом году была расширена 
льготная категория абитуриентов 
в рамках отдельной квоты: герои 
России; лица, награжденные тре-
мя орденами Мужества и их дети; 
дети лиц, принимавших участие в 
СВО; дети военнослужащих, на-
правленных в другие государства.  
Введены особенности приёма для 
отдельных категорий граждан, в 
том числе для выпускников Белго-
родской, Брянской и Курской обла-
стей: для них было предусмотре-
но поступление в вузы по внутрен-
ним вступительным испытаниям. 
Среди зачисленных были как дети 
участников СВО, так и сами участ-
ники. Всего 15 человек, из них 
шесть участников СВО.

В МГТУ в этом году было вы-
делено на все уровни образования, 
включая бакалавриат, специалитет, 
магистратуру и аспирантуру, бо-
лее двух тысяч бюджетных мест. 
Наибольшее их количество отда-
но на инженерные специальности 
в сфере металлургии, горного дела 
и транспорта, энергетики и строи-

тельства. В 2023 году был открыт 
набор на новые направления – «то-
вароведение» и «юриспруденция» 
в коммерческие группы.

В этом году студенты МГТУ 
им. Г.И. Носова принимали актив-
ное участие в приемной кампа-
нии. Они не только консультиро-
вали абитуриентов, но и помога-
ли в оформлении заявлений и при-
еме документов. Поступающие ак-
тивно посещали сайт университе-
та, который наполнен исчерпыва-
ющей информацией как о направ-
лениях подготовки, так и о всту-
пительных испытаниях и проход-
ных баллах, а при помощи специ-
ального калькулятора ЕГЭ любой 
мог оценить свои шансы на посту-
пление.

Также с конца июня докумен-
ты абитуриентов, желающих по-
ступить по направлениям среднего 
профессионального образования, 
в т.ч. в рамках федерального про-
екта «Профессионалитет», прини-
мал многопрофильный колледж 
МГТУ. В рамках приемной кампа-
нии будущие работодатели встре-
чались с ребятами и их родителя-
ми, отвечали на вопросы, расска-
зывали о профессиях. Поступив-
шие в МпК МГТУ во время обуче-
ния будут иметь возможность про-
ходить практику на современней-
шем импортном и отечественном 
оборудовании предприятий, а по-
следние полгода обучения и вовсе 
по-настоящему там работать.

Инна КИМ

Приём-2023
Бюджетных мест для «технарей» стало больше. Стране нужны инженеры: металлурги, строители, горняки, энергетики, механики, 
айтишники, материаловеды. В МГТУ им. Г.И. Носова в этом году наиболее популярны специальности, связанные с информационными 
технологиями, переводческой и педагогической деятельностью.

Нам было выделено порядка 2000 
бюджетных мест по всем направлениям 
подготовки – бакалавриат, специалитет, 
магистратура, аспирантура. Приемная 
кампания была непростой, как, в принципе, 
всегда. Что характерно – каждая приемная 
кампания становится отличной от 
предыдущих. Какую-то стандартную 
модель на годы вперед сделать очень 
сложно. Основные вызовы, которые стоят 
перед нами – это, во-первых, желание 
молодежи получить как можно быстрее 
образование и пойти работать. С этим, 
наверное, в основном связан большой 
спрос на программы среднего специального 
образования, когда ребята после 9 класса 
уходят в колледж и через четыре года готовы 
идти на производство. Сегодня рабочие 
специальности, квалифицированные 
рабочие очень востребованы у партнеров. И 
они с руками забирают таких выпускников, 
готовы подписывать с ними договоры 
о целевом обучении, после окончания 
обучения гарантировать трудоустройство.  

Второй вызов приемной кампании и 
этого года, и следующего, когда он будет 
еще больше, это то, что абитуриенты 
подают заявление через «Госуслуги», то 
есть онлайн, не приходя в университет. 
В этом году таких абитуриентов у 
нас было более 50%. По прогнозам, в 
следующем году таких будет от 75 до 
90%. К 2025 году уже подача документов 
через «Госуслуги» достигнет 100%. Это 
для нас действительно вызов, потому что 

абитуриенту во время приемной кампании 
не нужно никуда ехать; сидя дома, он 
выбирает себе образовательную программу 
и подает документы в любой вуз страны. 
Поэтому наши программы должны быть 
уникальны, узнаваемы абитуриентами, 
востребованы. А для того, чтобы мы их 
правильно представили на своем сайте, 
на информационных ресурсах, в рамках 
рекламных кампаний, мы должны сами 
для себя честно описать эти программы 
и представить абитуриенту – дать ему 
понять, что он получит в вузе, и какие 
возможности у него будут после окончания 
университета. Причем здесь еще очень 
важен так называемый потребительский 
опыт. Опрос абитуриентов этого года 
показал, что, выбирая образовательные 
программы, они очень большое внимание 
уделяют именно пользовательскому 
опыту тех людей, которые уже учатся 
в университетах. Сейчас это узнать 
достаточно просто – интернет, различные 
паблики, личные обращения к студентам 
через соцсети, опять же. Поэтому так 
называемое «обманутое ожидание» – это 
хуже всех наших конкурентов, которые 
могут говорить о нас всё, что угодно. 
Но абитуриент, получая информацию из 
первых уст от студентов, которые учатся, 
делает для себя выбор. Поэтому наша 
задача – сделать программы такими, 
чтобы они, во-первых, были интересны 
и востребованы внутри, и студенты 
действительно получали те знания, которые 

хотят. Во-вторых, они должны быть 
востребованы на рынке труда, который 
сейчас очень быстро меняется. 

По многим прогнозам, буквально 
через пять-семь лет на рынке труда 
появятся такие профессии, которых 
сейчас даже нет. Это тоже вызов. 
Внедрение искусственного интеллекта, 
робототехники, замена роботов на разных 
участках – это тоже вызов. То есть в 
ближайшее десятилетие рынок труда 
изменится буквально на 100%, появятся 
профессии, которых сейчас мы даже не 
знаем. И, что интересно, сами предприятия 
не знают, какие кадры им понадобятся в 
ближайшем будущем. Поэтому мы как 

университет должны стать таким центром, 
который сам говорит партнерам, что такие-
то специальности через пять-десять лет 
будут востребованы. И мы должны учить 
студентов, по сути, на опережение. Это 
глобальные вызовы и задачи, и следующая 
приемная кампания будет точно непростой. 

К 2025 году по многим прогнозам 
востребованность высшего образования 
может снизиться на 40-50%. Опять же, это 
связано с тем, что людям нужны быстрые 
образовательные траектории, короткие 
обучающие программы, которые позволят 
им выходить оперативно на рынок труда. 
И ко всем этим вызовам мы должны быть 
готовы.

Ректор Д.В. Терентьев об итогах приемной 
кампании 2023 года и не только
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Сначала, в последний 
день августа, первокурсни-
ки встретились со своими 
кураторами: старшекурсни-
ками-наставниками и  
профессорами-преподава-
телями, которые в рам-
ках информационно-
образовательного марафо-
на «Неделя первокурсника» 
рассказали им об общих пра-
вилах учебы в университете. 
Новички подписали необхо-
димые документы, получили 
логины и пароли для образо-
вательного портала, познако-
мились друг с другом, после 
чего встретились с дирекци-
ей семи институтов МГТУ 
им. Г.И. Носова и руковод-
ством факультета физиче-
ской культуры и спортивно-
го мастерства на территории 
каждого из них. Институт-
ские председатели профбюро 
и культорги консультирова-
ли студентов по внеучебным 
вопросам. После чего ино-
городним студентам, собрав-
шимся в большом актовом 
зале университета, директор 
студенческого городка пове-
дал о правилах заселения и 
проживания в общежитиях.

Затем, 1 сентября, с само-
го раннего утра на входах в 
корпуса МГТУ им. Г.И. Но-
сова всех, прибывших в вуз 
учиться и учить, встречали 
и тепло приветствовали сту-
денты старших курсов, там 
же располагались зоны, в ко-
торых можно было сделать 
забавные фото. С десяти утра 
первокурсники с большим 
вниманием в рамках «Неде-
ли...» слушали лекции «Исто-
рия МГТУ», «Мотивация» и 
«Этика». К вечеру праздник 
переместился в городской ку-
рорт «Притяжение», где глав-
ных героев «Дня знаний» по-
здравляли руководство вуза 
и первые лица Магнитогор-
ска, выступали лучшие твор-
ческие коллективы универ-
ситета и города, такие как 
«Арт-платформа Молодежь 
МГТУ» и кавер-группа «Ме-
тео», завершился праздник 
дискотекой.

– Наши первокурсники, 
вы сделали правильный вы-
бор, поступив в наш замеча-
тельный университет имени 
Григория Ивановича Носо-
ва. Наш вуз даёт вам все воз-
можности, чтобы реализо-

вать самые крутые проекты, 
набраться необходимых зна-
ний и умений, чтобы даль-
ше строить свою жизнь, раз-
виваться, создавать семьи и 
жить в любимом городе Маг-
нитогорске. Поздравляю всех 
вас с праздником! Верю, что 
у вас всё получится, – напут-
ствовал юную смену ректор 
Д.В. Терентьев.

На следующий день, 2 
сентября, в формате лек-
ции под названием «Моло-
дёжь МГТУ» представите-
ли студенческих объедине-
ний Магнитогорского госу-
дарственного технического 
университета им. Г.И. Носо-
ва рассказали своей работе 
и о том, как именно студен-
там можно реализовать свой 
творческий потенциал. Их с 
нетерпением ждут в инсти-
туте культоргов, в студен-
ческом медиацентре, в сту-
дотряде им. С.С. Уваровско-
го, в волонтерском центре 
«По зову сердца», в студен-
ческом научном обществе, 
в спортивном клубе «Сталь-
ные сердца», в профкоме 
студентов и аспирантов и в 
многочисленных творческих 

объединениях вуза – как ви-
дим, выбор впечатляющий.

Однако первым делом 
нужно думать о будущем, и 
уже с самого начала выстра-
ивать вектор своего даль-
нейшего развития, в котором 
поступление в вуз – толь-
ко первый шаг. И в этом по-
ступившим уже сейчас по-
могли представители центра 
карьеры и взаимодействия 
с партнёрами и библиотечно-
информационного комплекса 
МГТУ, подготовившие курс 
лекций-встреч.

Инна КИМ

Абсолютно по-новому в МГТУ им. Г.И. Носова отпраздновали начало нового учебного года 2023-2024! В этот раз студенческие 
мероприятия, начавшись 31 августа, длились целых три дня, а место традиционной официальной части переместилось  
во времени и пространстве. Даже традиционно солнечная погода поменялась на дождливую. Но – всё по порядку.

Я выбираю МГТУ

В Проектной школе «МГТУ им. Г.И. Носова» 1 сентября прошло 
торжественное мероприятие, посвященное Дню знаний. 

Нарядные учащиеся, волнующиеся родители, гимн Российской Фе-
дерации. С началом учебного года присутствующих поздравили ректор 
МГТУ Д.В. Терентьев, президент вуза В.М. Колокольцев, проректор по 
стратегическому развитию и экономике С.Ю. Волков, проректор по циф-
ровизации К.А. Рубан. Первый урок у скульптурной композиции «Броне-
вое бюро» провел профессор кафедры металлургии и химических тех-
нологий В.А. Бигеев. 

1 сентября прошел Единый день знаний федерального проек-
та «Профессионалитет» на базе многопрофильного колледжа МГТУ 
им. Г.И. Носова.

Торжество началось с приветствия новоиспеченных студентов, об-
учающихся по новым экспериментальным образовательным програм-
мам, содержание которых максимально отражает производственные 
процессы современного предприятия. С напутственной речью к уча-

щимся обратились ректор МГТУ 
им. Г.И. Носова Д.В. Терентьев и 
директор МпК Ю.В. Федосеева.

Далее студенты встрети-
лись с представителями пред-
приятий реального сектора 
экономики: ПАО «ММК», ООО 
«ОСК», ООО «СК МАГНАТ», ООО 
«Темп-РОСС», ООО «МРК», ОАО 
«ММК-МЕТИЗ». Ребята детально 
познакомились с особенностя-
ми взаимодействия обучающих-
ся по программам ФП «Профес-
сионалитет» и их будущими ра-
ботодателями.

2 сентября мы открыли новое общежитие по-
вышенного класса комфортности. И губернатор, и 
замминистра науки и высшего образования РФ, и 
глава города, участвовавшие в этом мероприятии, 
отметили, что таких общежитий единицы сейчас 
в России. Оно точно лучшее в Челябинской обла-
сти, и это подтверждают не только чиновники, но 
и представители службы Ростехнадзора, которые 
проверяют и вводят в эксплуатацию общежития. 
Они признаются, что будет очень сложно прини-
мать другие общежития после нашей «шестерки».  
В нем мы хотим создать особую атмосферу. Там 
должны жить лучшие студенты, проявившие себя 
в разных отраслях: в обучении, в науке, в спорте, в 
общественной жизни, – люди с активной жизнен-
ной позицией, которые, коммуницируя между со-
бой, обогащали бы друг друга, направляли свою 
энергию на благо развития города, региона, стра-
ны. А для комфортного проживания там действи-
тельно есть всё. 

Максимальное разме-
щение – два человека в 
комнате. В блоке макси-
мально четыре человека, 
это две комнаты. На этих 
четверых человек – от-
дельная кухня, отдель-
ный санузел, душевая. 
Причем кухни оснащены 
всем необходимым обору-
дованием: холодильника-
ми, плитами. 

Сейчас мы получили 
подтверждение, что нам 
дополнительно выделя-
ют 13 млн руб. на доо-
снащение общежития те-
левизорами, мебелью для 
мест общего пользования, 
коворкингов и т.д. Кро-
ме комфортного прожи-
вания, в общежитии есть 
спортивный зал, осна-
щенный современными 
тренажерами, чтобы сту-
денты могли в свободное 

время заниматься спортом, прачечная с современны-
ми стиральными машинами, гладильня и так  далее. 
Таким образом, не выходя из стен общежития, мож-
но комфортно жить, держать себя в должной физиче-
ской форме и в чистоте. И буквально в шаговой до-
ступности – студенческое пространство «Пирамида», 
которое мы в течение месяца откроем, где будут раз-
мещаться все наши студенческие объединения. И это 
тоже место для различных активностей студентов. 
Там они будут проводить достаточно много времени. 
Ну и плюс ФОК с бассейном, который мы по планам 
должны ввести в 2024 году  – он тоже на одной пло-
щадке располагается. Сейчас там завершилось обла-
гораживание территории: сделано два поля для мини-
футбола и других видов спорта, 400-метровая бего-
вая дорожка. Сейчас ведутся внутренние работы по 
завершению строительства ФОКа с бассейном. Соз-
даны все условия для отличного проживания и обу-
чения.

Мнение о Доме студентов  
от первого лица вуза

Мы в этом году заложили новую традицию, и я 
считаю это правильным и интересным – празднова-
ние Дня знаний в городском курорте «Притяжение». 
Таким образом, мы делаем праздник не только для 
своих студентов, но и для всех магнитогорцев. В этом 
году погода нас немножко подвела. Мы готовились 
очень серьезно, и программа была очень интерес-
ной. Я думаю, что мы эту традицию продолжим. Более 
того, планируем выпускной проводить тоже в «При-
тяжении». Все договоренности есть. Мы поняли, что 
можем праздники организовывать масштабно. Я ду-
маю, это станет доброй традицией не только для нас, 
для университета, но и для города в целом. Ведь зада-
ча перед университетом стоит – стать центром притя-
жения для жителей города и близлежащих районов.

Д.В. ТЕРЕНТЬЕВ, ректор МГТУ им. Г.И. Носова

День знаний с перемещением во времени и пространстве
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«Учение без размышления бесполезно, но и размышление без учения опасно».
Конфуций ок. 551-479 гг. до н.э., Китай

НАШИ ВЫПУСКНИКИ

Представьте, что действующий врач 
идет учиться в магистратуру МГТУ. В ме-
дицинском вузе обучение было непростым: 
специалитет, интернатура, практика, мно-
го работы в наркологии и психиатрии. Вро-
де бы понятная карьера, но Ирина Юрьев-
на еще и поступила в магистратуру психо-
логического профиля. В наш институт гума-
нитарного образования.

Ирина Бочкарева – доктор в городе из-
вестный. Спокойная, выдержанная, но и ре-
шительная. Не из пугливых – говорят о та-
ких. Открыла собственный медицинский 
центр с символичным названием «Линия 
жизни». Говорит, название выбиралось с 
акцентом на слове «Жизнь». Приходящие 
сюда пациенты хотят обрести жизнь в трез-
вости, здоровье вне зависимостей и невро-
зов. 

По словам доктора Бочкаревой, чело-
век, решивший проститься с зависимо-
стью, полон решимости отказаться от алко-
голя, наркотиков, азартных игр и других по-
рочных привычек потому, что устал от та-
кого образа жизни или потому, что здоро-
вье подводит. Но часто страдающий не зна-
ет, во имя чего отказывается. Чем он заме-
нит свои алкогольные посиделки? Гаражные 
пьянки? Игровые автоматы? Любой порок (в 
бытийном определении) для врача есть бо-
лезнь. Чтобы болезнь ушла, нужны воздей-
ствия на тело, детоксикация, поддержка дея-
тельности мозга, сосудов, оздоровление пе-
чени. Но важнее найти трезвый путь и осо-
знанный смысл в дальнейшей жизни. Выра-
ботать способы проведения досуга и снятия 
стресса без дурманящих веществ и адрена-

линовых заменителей. Православные сказа-
ли бы – найти опору в Боге и в душе. Хра-
мы открыты всегда, а душа в ведении психо-
логии. «Факультет психологии выбрала осо-
знанно. Мне нужны были знания не о болез-
ни, но о смысле. Не об отказе от привычек 
– а о выборе жизненного пути» – рассказы-
вает Ирина Юрьевна. Ее психотерапевтиче-
ские знания и программы наших преподава-
телей психологии задачу выполнили. «Мно-
гие приемы и практики вошли в мои наборы 
лечения. Мне важно, что в Магнитогорском 
университете не было ни ноты провинци-
альности. Никто не сетовал на географиче-
ские удаленности. Семинары, обмен опытом 
с коллегами. Так увлеклись, что начали об-
щий проект. Фестиваль психологов «Ветер 
перемен» собирает специалистов со всего 
региона. В майские праздники на озеро Бан-
ное, в корпуса ДОЛ «Уральские Зори» засе-
ляются порядка 50-70 практикующих психо-
логов со всего региона. Приезжают ведущие 
тренеры России, мировые светила. Про-
грамма мобильная: три семинара от масте-
ров в день, возможность динамичного выбо-
ра направления. Вечером общаемся, обсуж-
даем профессиональные проблемы, работа-
ем со своими личными. Профессиональные 
врачеватели душ должны проходить груп-
пы, подобные балинтовским, чтобы быть 
эффективными». 

Согласитесь, далеко не провинциальный 
проект. Что снова доказывает: провинциаль-
ность – состояние скудного ума. Думающий 
не ставит перед своим разумом территори-
альных границ, но создает проекты, преодо-
левающие стереотипы и расстояния. 

«Как доктор по болезням души, как ком-
петентный психиатр, могу смело утверж-
дать: в МГТУ нет провинциальности суж-
дений, нет ограниченности и скудности. 
Мои педагоги смогли дать мне неожидан-
ные по масштабам знания. Я убедилась, что 
в Магнитке силами нашего университета 
сформировано сообщество профессиона-
лов. Профессиональных психологов. Отла-
жены детские службы – профессионально 
идет диагностика, хорошо работают част-
ные центры, предлагающие коррекцию об-
разовательных и личностных проблем де-

тей и подростков. Создана система тренин-
говой деятельности для профессионалов в 
других отраслях. Тренинги роста, разви-
тия, целей, преодоления зависимостей реа-
лизуются в рамках индивидуальных проек-
тов, некоммерческих организаций, на базе 
учебных заведений. Предложений много, 
есть выбор. Магнитогорск не отрезан от 
психологической помощи, здесь работают 
профессионалы. И в этом весомая заслуга 
Магнитогорского университета», – убежде-
на И.Ю. Бочкарева. 

Ольга УСТЬЯНЦЕВА

Ведущая проекта Ольга Устьянцева и Ирина Бочкарева (справа)  
во время съемок программы «На самом деле» (телекомпания ТВ-ИН). 
Проект реализуется в Магнитогорске при поддержке стипендиального 
фонда депутата ГД П.В. Крашенинникова

ПСИХОЛОГИЧЕСКОЕ 
СООБЩЕСТВО МАГНИТКИ

Поздравляем студентов, назначенных на по-
лучение в 2023/2024 учебном году за успехи в 
учебе и научных исследованиях, а также за ак-
тивную общественную деятельность:

* стипендии Президента Российской Феде-
рации: С. Бровину (гр. ИСОб-20-2); Н. Злыдаре-
ва, А. Тюлюмова (гр. АВб-20-11); Ю. Карлову (гр. 
ИСОм-22-1); 

* стипендии Правительства Российской Феде-
рации: С. Бровину (гр. ИСОб-20-2), Н. Злыдаре-
ва, А. Тюлюмова, В. Кабанову (гр. АВб-20-11); Ю. 
Карлову (гр. ИСОм-22-1); Д. Зарубина (гр. ИПОм-
22-7); Л. Масальского (гр. АВб-22-1); И. Новикова, 
Р. Сабирову (гр. АЭСм-22-1);

* стипендий Президента Российской Федера-
ции по направлениям подготовки, соответствую-
щим приоритетным направлениям модернизации 
и технологического развития российской экономи-
ки: В. Кабанову (гр. АВб-20-11); Б. Макарова (гр. 
МПТ-19); Д. Петрова, Д. Позина, Р. Сабирову, И. 
Новикова (гр. АЭСм-22-1); А. Снигура (гр. АЭб-
20-2); Е. Макушина (гр. АЭМм-22-1); А. Иванова 
(гр. АВб-21-11); Е. Ширяеву (асп. гр. МТа-20-2);

* стипендии Правительства Российской Феде-
рации по направлениям подготовки, соответству-
ющим приоритетным направлениям модерниза-
ции и технологического развития российской эко-
номики: М. Каляева, А. Кирменева (гр. АМмс-22); 
Н. Злыдарева, А. Тюлюмова (гр. АВб-20-11); В. Ко-
лесникова (гр. МПТ-19); М. Зуева, В. Юнусова, Е. 
Яровикову, Я. Зайцева, А. Кирова, В. Воронкову, К. 
Акбулатову, М. Макарову (гр. АЭб-20-2); К. Глады-
шеву (гр. АВб-21-11); С. Матвеева (гр. АТм-22-1); 
С. Рыжевола (асп. гр. АЭТа 21-1).

Познакомим наших читателей с одним из обла-
дателей стипендии.

Аспирант кафедры АЭПиМ Сергей Рыжевол 
под руководством зав. кафедрой А.А. Николаева ис-
следует вопрос улучшения энергетических показа-

телей установок ковш-печь. Апробируются новые 
технологии в рамках научно-исследовательской 
работы в ПАО «Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат» и Череповецком металлургиче-
ском комбинате «Северсталь». Он автор 20 науч-
ных трудов, 6 из которых опубликованы в издани-
ях, индексируемых международными наукометри-
ческими системами Web of Science и Scopus, 4 – в 
журналах из перечня ВАК РФ, 6 свидетельств о ре-
гистрации программ для ЭВМ. В этом году Сер-
гей вместе с Еленой Ширяевой, аспиранткой кафе-
дры ТОМ (н. рук. М.А. Полякова), в июне стали 
участниками первого торжественного приема луч-
ших аспирантов «Научный тандем» в резиденции 
губернатора Челябинской области.

Наталья ВАСИЛЬЕВА

Гордость университета

Открытие мемориальной 
доски Г.С. Гуну

Триумфом благодарной памяти стало событие, состоявшееся 13 сентя-
бря – на доме  №12 по улице Октябрьской была открыта мемориальная до-
ска Г.С. Гуну. В этом доме он, заслуженный деятель науки РФ, заслуженный 
работник культуры РСФСР, лауреат государственной премии в области нау-
ки и техники РФ, почетный металлург РФ, доктор технических наук, профес-
сор, жил и работал с 1956 по 2020 год. На церемонии собрались первые лица 
города, руководство ПАО «ММК», университета, коллеги, друзья, соратники, 
ученики и, конечно, семья. Много добрых слов было сказано о Геннадии Се-
меновиче, много теплых воспоминаний прозвучало. Всеми подчеркивались 
его огромный вклад в развитие отечественной металлургии, родного вуза, 
системы эстетического воспитания студентов. И особо отмечались его уди-
вительные человеческие качества. Он обладал мощной творческой энерги-
ей, непрерывно генерирующей новые интересные идеи. Человек редкой ду-
шевной красоты, безграничного обаяния, роскошного остроумия, фантасти-
ческого юмора он, по словам Сергея Юрского, оказывал гуманистическое 
облагораживающее влияние на окружающих его людей. Право открыть ме-
мориальную доску было предоставлено супруге Геннадия Семеновича Эмме 
Георгиевне и сыну Игорю Геннадьевичу. А завершилась церемония песней, 
посвященной Г.С. Гуну на слова и музыку Тимура Шаова, его друга.

С. Рыжевол, А.А. Николаев в Турции
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Ещё в 1929 году предполагалось «при за-
воде построить посёлок, в котором для подго-
товки рабочих и технических кадров открыть 
школу ФЗУ и индустриальный техникум». … 
Но практика показала, что этого недостаточ-
но. «Магнитострою уже тогда требовалось 
около 700 инженеров и техников, – говорил 
работавший 1929–1930 годах – начальником 
строительства Магнитогорского металлурги-
ческого завода В.А. Смольянинов, – а в кон-
торе работало человек сорок. Фраза «нет лю-
дей» сопровождала меня в течение всего вре-
мени пребывания на Магнитострое». 

Со временем мощность завода увеличи-
лась, при нем «вместо рабочего посёлка начали 
строить крупный город. Проблема кадров  ста-
новилась одной из важнейших. В этих услови-
ях по инициативе В.А. Смольянинова управле-
ние Магнитостроя в конце 1929 года постави-
ло вопрос перед различными органами власти 
страны о строительстве в Магнитогорске вуза с 
металлургическим, горным и химическим фа-
культетами». Позднее В.А. Смольянинов от-
правил письмо с подробным обоснованием не-
обходимости этого в отдел народного образо-
вания, облисполком и облсовнархоз Уральской 
области, неоднократно возвращался к этому во-
просу. 

«Да, Магнитке нужны были советские ин-
женеры и как можно скорее, – вспоминал 
инженер-металлург первого выпуска МГМИ Р. 
Шнейвайс. – Горно-металлургические инсти-
туты страны в то время не могли дать Магнит-
ке нужного числа требующихся ей инженеров, 
металлургический Юг мог поделиться только 
своими довольно ограниченными в то время 
кадрами – специалистами черной металлургии. 
Вот почему горком партии и управление строи-
тельства комбината, невзирая на все трудности, 
уже в первые годы строительства Магнитогор-
ского комбината, поднимали вопрос о создании 
на его базе нового института.

Исподволь шла подготовка к этому… Что-
бы не терять времени, было решено еще осе-
нью 1930 года создать курсы по подготовке в 
институт и курсы повышения квалификации 
хозяйственных кадров… Эти курсы и были по 
существу первой ячейкой, зародышем будуще-
го института».

Подготовительные курсы для поступаю-
щих в вузы и техникумы начали действовать 
при отделе кадров «Магнитостроя» в здании 
заводоуправления, заведующим был назна-
чен И.И. Артемянко. Занятия проводились по-
сле окончания работы заводоуправления в тех 
же комнатах и за теми же столами, за которы-
ми днем сидели бухгалтеры, проектировщики. 
Люди охотно пошли на курсы, несмотря на су-
ровые условия: «не было помещений для про-
ведения занятий, недоставало преподавателей, 
отсутствовали программы и учебники, не хва-
тало бумаги». Однако тяга к знаниям была на-
столько сильна, что «количество слушателей 
росло не по дням, а по часам: 20 октября обу-
чалось 214 человек, 15 ноября – уже 380, 29 де-
кабря 1930 года – 460 человек, более 80% ра-
бочие. На этих курсах прошли обучение поч-
ти все инженеры первых выпусков Магнито-
горского горно-металлургического института.

«Поскольку в молодом городе для открытия 
собственного вуза не было материальной базы 
и педагогических кадров, в 1931 году  решено 
было создать филиалы Свердловских вузов.

Так, 1 января 1931 года на Магнитострое 
открывается первый филиал – Инженерно-
строительный институт в составе факульте-
тов: промышленно-строительного, механиза-
ции строительного производства и экономи-
ческого». Учились, теорию подкрепляя прак-
тикой. В мае 1931 года в институте (филиале) 
насчитывалось 113 студентов, на 76 % состояв-
ших из рабочих.

Вообще 1931 год отмечен тем, что гори-
сполком и горсовет Магнитогорска переписы-
вались с органами власти страны по поводу от-
крытия в городе своего высшего технического 
учебного заведения, образовывали комиссию 

по открытию втуза, комплектовали педагогиче-
ские кадры. «Итак, в 1931 году был сделан пер-
вый шаг в организации высшего технического 
образования в Магнитогорске».

1 апреля 1932 года горкомом ВКП(б) было 
принято постановление об открытии в городе 
ещё нескольких институтов (филиалов): метал-
лургического, энергетического, горно-рудного. 
Со Свердловскими вузами заключены догово-
ры о методической и кадровой помощи. 

С сентября 1932 г. начались занятия в этих 
филиалах свердловских институтов. Филиал 
горно-рудного института находился в здании 
горно-рудного управления металлургического 
завода. Филиал металлургического институ-
та – в Кировском районе соцгорода (бывший 25 
корпус, ныне ул. Пионерская) в шести комна-
тах. Недолго просуществовал филиал энерге-
тического института.

Преподаватель МГМИ В. Егоров вспоми-
нал, что горный институт помещался в двух 
комнатах нижнего этажа здания управления на 
рудоиспытательной станции. Число студентов 
не превышало 20-30 человек. «… И вот настал 
долгожданный день. Под институт был отве-
ден один этаж только что выстроенного четы-
рехэтажного здания ФЗУ. Была ужасная грязь, 
и пробраться к дверям института было чрезвы-
чайно трудно. Не было еще электрического све-
та, на скамейках сидели по 6 человек. Но разве 
это было главное?!» 

Вот что рассказывал один из первых вы-
пускников горного института А.Г. Николаев, 
работавший позже начальником цеха подготов-
ки составов ММК: «В 1932 году не приходи-
лось мечтать об отдельном здании для институ-
та. Великой благодатью считалось, что, напри-
мер, в горном управлении как-то смогли потес-
ниться и выделить две комнаты для студентов. 
Два остальных факультета были расположены 
в доме по ул. Пионерской 27, где одновремен-
но с нами занимались рабфаковцы и шли заня-
тия техникума.

Преподавателей в институте было немно-
го. Среди них П.Д. Корж, Г.С. Василенко, Н.Н. 
Лапин. Интересно наши педагоги организовы-
вали тогда свой быт. Они создали коммуну: за 
стол садились одной большой семьёй, вместе 
ходили в кино, на концерты. 

Мы, студенты, прибывали в аудиторию по 
«индустриальным рельсам» в самом полном 
смысле этого слова. Для студентов к шести ча-
сам вечера прямо на стройку, к цехам подгоня-
ли несколько товарных вагонов. Таким же об-
разом нас доставляли обратно. 

Случалось, что «студенческий экспресс» 
подкатывал к нашему учебному заведению 
раньше положенного времени. Без предупре-
ждения знали – аврал – конец занятиям.  Зна-
чит, прибыл на комбинат состав с огнеупорами 
или прокатным оборудованием, а разгружать 
некому. И вот несколько часов все мы: рабфа-
ковцы, студенты, учащиеся техникума вместе с 
преподавателями передаём по конвейеру кир-
пич, оборудования.

Но как бы тяжело ни приходилось, а под-
готовку мы в институте получили основатель-
ную. Об этом можно судить хотя бы по тому, 
что из студентов первых выпусков МГМИ вы-
шло немало настоящих специалистов».

Один из первых студентов, Л.А. Волков, в 
будущем доцент, заведу-
ющий кафедрой эконо-
мики и организации про-
изводства МГМИ, вспо-
минал: «МГМИ начинал 
свое развитие как вечер-
ний факультет Уральско-
го поли-технического 
института в 1932 г. на 
базе первого выпуска ве-
чернего рабфака. Из 76 
выпускников рабфака 
– молодых строителей 
комбината – сформиро-
валось три специально-
сти: «металлургия чугу-
на и стали», «прокатное 

производство» и «разработка месторождений 
полезных ископаемых». Я был в числе студен-
тов первой специальности. Учебный год буду-
щий горно-металлургический институт начал 
в первом в Магнитогорске жилом капиталь-
ном доме по ул. Пионерской, 27, второй – в зда-
нии профессионально-технического училища 
на проспекте им. Пушкина, последующие – в 
капитальном здании на Ежовке. Нашими пер-
выми наставниками были в основном моло-
дые инженеры, работники комбината и строй-
ки, и молодые тогда педагоги, почти ровесники 
студентов. П.Д. Корж, М.И. Бояршинов, В.И. 
Егоров, В.С. Темянко, А.А. Безденежных, А.Г. 
Пассовский связали всю свою плодотворную 
жизнь с институтом».

Как вспоминал преподаватель П.Д. Корж, в 
будущем профессор МГМИ: «Первые лекции 
мне пришлось читать студентам, которые были 
специалистами с большим производственным 
стажем. Работать с ними было отрадно, несмо-
тря на большие трудности в период зарожде-
ния института. Первая трудность заключалась 
в том, что специального здания для института 
не было, и занимались мы в жилом помещении 
по улице Пионерской в корпусе № 27. Аудито-
рии были малы, поэтому читать лекции прихо-
дилось для каждой группы отдельно. А кафе-
дра состояла из одного человека.

В двух комнатах размещалась лаборато-
рия. Оборудование там имелось небогатое. 
Лабораторные работы по содержанию, с со-
временной точки зрения, были элементарны-
ми: по электричеству ограничивались провер-
кой законов постоянного тока и т.п. Несколько 
лучше была оборудована лаборатория оптики. 
Студенты к выполнению работ относились с 
большой серьезностью, сначала они сдавали 
коллоквиум, проявляя при этом глубокие зна-
ния по содержанию и теории лабораторных 
заданий. Термина «академическая задолжен-
ность» в то время не существовало. Некото-
рые группы сдавали экзамены только на «хо-
рошо» и «отлично»».

Старший преподаватель кафедры графики 
А. Пассовский так оценивал прошлое: «В тече-
ние одного 1932-33 года в доме №27 по Пио-
нерской улице размещался филиал металлурги-
ческого института Свердловска. В нем на вто-
ром этаже занимались три группы металлур-
гов в количестве 75 человек и две – энергети-
ков в количестве 50 человек. Этот дом в то вре-
мя был своего рода уникумом. Кроме институ-
та, в нем сосредоточивались следующие куль-
турные учреждения города: библиотека отде-
ла кадров, металлургический техникум (прао-
браз нынешнего индустриального техникума), 
строительный техникум, рабфак, курсы по под-
готовке во втуз и проектный отдел строитель-
ства жилых зданий соцгорода.

Учебные занятия в те годы проходили в две 
смены. Здание внутри не было оштукатурено. 
Аудитории, если выражаться современным язы-
ком, отделялись деревянными простенками, че-
рез которые была слышна речь другого препода-
вателя. Студенты как бы присутствовали на двух 
лекциях. Они шутили: «Вместо четырех часов 
можем заниматься только два». Было очень тес-
но. Занимались даже в коридорах».

По материалам  
А.Г. Дегтярева и В.В. Филатова

Р.Г. Мугалимов родился 31 августа 
1943 г. в г. Белорецке Башкирской АССР. 
В 1970 г. окончил Магнитогорский горно-
металлургический институт по специаль-
ности «электропривод и автоматизация 
промышленных установок». До поступле-
ния в институт учился в техническом учи-
лище, работал электромонтером, служил в 
Советской армии. В МГТУ (МГМИ) Риф 
Гарифович работает с 1970 г., прошел все 
ступени карьерного роста от ассистента до 
профессора. В 1978 г. в БГПИ (Минск) за-
щитил кандидатскую диссертацию по теме 
«Интенсификация режимов работы глав-
ных электроприводов обжимных станов с 
вертикальными и горизонтальными валка-
ми». В 2011 г. в МГТУ защитил докторскую 
диссертацию по теме «Энергосберегаю-
щий электропривод на основе асинхронно-
го двигателя с индивидуальной компенса-
цией реактивной мощности». 

Р.Г. Мугалимов – автор более 300 науч-
ных статей, 50 учебно-методических тру-
дов, 8 патентов и 5 авторских свидетельств 
на изобретения и программ для ЭВМ в об-
ласти электротехники, промышленной 
электроники и энергосберегающих про-
мышленных электроприводов.

Под его руководством на базе вуза соз-
давалось малое инновационное предприя-
тие ООО «МГТУ Энергосбережение+», а 
затем – научно-исследовательская лабора-
тория перспективных электроприводов ро-
бототехнических и индустриальных ком-
плексов «�EDrives». 

Можно долго перечислять професси-
ональные и общественные награды само-
го юбиляра: «Заслуженный работник выс-
шего профессионального образования Рос-
сийской Федерации», лауреат премии «Зо-
лотая молния» Ассоциации малой энерге-
тики, неоднократный лауреат медалей и ди-
пломов всероссийских выставок и конфе-
ренций и многих-многих других…

Тяга к изобретательству привела к 
освоению и применению на практике толь-
ко что зарождавшейся теории решения 
изобретательских задач (ТРИЗ) совмест-
но с успешным изобретателем А.М. Фи-
латовым. В 2005-2017 гг. они руководили 
научно-техническими кружками лицея при 
МГТУ, многопрофильного лицея №1 (быв-
ший лицей РАН), Дворца творчества детей 
и молодежи г. Магнитогорска. Школьники 
под руководством Р.Г. Мугалимова успеш-
но участвовали в областных и всероссий-
ских конкурсах, пятеро были награждены 
дипломами Министерства образования и 
науки РФ «Национальное достояние Рос-
сии» (2009-2010). 

А ещё Риф Гарифович удивляет и раду-
ет многочисленных друзей и коллег своей 
жизнеутверждающей позицией доброго че-
ловека. Его девиз «Не делай другому того, 
чего себе не желаешь». 

Богатый жизненный опыт и высокий 
профессионализм Р.Г. Мугалимова всегда 
помогают найти полное взаимопонимание 
с молодежью: будь то школьники, студен-
ты или аспиранты. Его методические ма-
териалы и предложения отличаются прак-
тической целесообразностью, оригиналь-
ностью и высокой эффективностью. А мо-
лодые коллеги знают, что всегда могут рас-
считывать на помощь и мудрое слово Про-
фессора с большой буквы.

Коллеги, друзья и ученики от всей души 
поздравляют Рифа Гарифовича с 80-летием 

и желают ему здоровья, неиссякаемого 
оптимизма, благополучия, любви близких и 

родных ему людей и ещё многая-многая лета!Первое здание института в соцгороде

Предыстория
В наступающем 2024 году, 9 апреля, мы будем отмечать 90-летие со дня 
официального рождения нашего университета. Но само техническое 
образование возникло в нашем городе несколько раньше. Его начало можно 
отнести уже к 1930-31 годам, когда были открыты курсы по подготовке  
к поступлению во втузы. 

С юбилеем!
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О проходившей профильной смене 
«HUMAN+» (Человек и мир вокруг него) рас-
сказывает Оксана Валерьевна Камышева, за-
меститель директора института гуманитарного 
образования по воспитательной работе.

– Оксана Валерьевна, на какой-то срок рас-
считан проект «Университетские смены»?

– Проект «Университетские смены» за-
пущен в 2022 году. Пока он набирает оборо-
ты, и планируется, что он будет проходить  
несколько лет. Увеличиваются сроки его проведе-
ния. Если в 2022 году он реализовывался только 
летом, то сейчас идут обращения в университеты, 
участвующие в этом проекте, о возможности при-
нимать детей круглый год. 

– Изменилась ли программа?
– Нет. Программа осталась прежней: образова-

тельный, профориентационный и экскурсионный 
блоки. В этом году перед началом смены ребята 
целый день провели в Челябинске. Школьники по-
сетили мультимедийный исторический парк «Рос-
сия – Моя история» и побывали на встрече с гу-
бернатором Челябинской области А.Л. Текслером. 
А потом отправились в УОЦ «Юность» МГТУ  
им. Г.И. Носова. На нашей смене было больше 
старшеклассников из 10-11 классов. Многие из 
них уже два года учатся дистанционно. Так, ребя-
та из Макеевки практически все время находятся 
дома и общаются только посредством  компьютера 
и гаджетов. Для них было важным и значимым то, 
что они могут гулять, общаться со сверстниками. 

Реализуя образовательный блок, педагоги ИГО 
приезжали в «Юность» и проводили лекции и 
мастер-классы по педагогике, психологии, исто-

рии, робототехнике и другим 
сферам интересов наших сту-
дентов и педагогов. Вторая 
часть программы была экскур-
сионной. В первую очередь мы 
знакомили школьников с на-
шим университетом, потому 
что проект имеет профориен-
тационный характер. Они мог-
ли узнать, каких специалистов 
и в каких учебных кампусах 
нашего вуза обучают. Ребята 
побывали в детском технопар-
ке «Кванториум», где участво-
вали в мастер-классах.

Участники проекта побы-
вали на экскурсии по горо-
ду, увидели производствен-
ный процесс на ПАО «ММК». 
В парке «Притяжение» ребя-
там показали огромную, инте-
ресную, развивающуюся тер-
риторию. Сотрудники провели 
мастер-классы по сноуборду 
и горным лыжам, школьники 
посетили веревочный городок, 
прокатились на «ватрушках». 
А 1 сентября ребята увидели 
кусочек студенческой жизни – 
праздник «День знаний».

Многое из того, что видели 
ребята, их удивило. На комби-
нате школьникам показали до-
менный, листопрокатный цехи, 
и ребята отметили чистоту и 
техническую оснащенность.

– Какие еще экскурсии были?
– В многопородном питомнике «Белый лекарь» 

ребят ждала незабываемая встреча с собаками по-
род: тибетский мастиф, среднеазиатская и кавказ-
ская овчарки, японский шпиц, вельш корги пем-
брок и кардиган, а также с кошками породы мейн-
кун. Мы поднялись по канатной дороге на ГЛЦ, 
где с вершины можно было полюбоваться озерами 
и горами Башкирии, немного прошли по горным 
тропам. К сожалению, показать много мы не смог-
ли, – нас подвела погода. 

– Что можно сказать, подводя итоги?
– Никто не хотел уезжать. Все дети отмечали 

особый комфорт общения: было интересно, весе-
ло, познавательно. Им понравился университет. 
Многие сказали, что приедут к нам поступать. Пе-
дагоги, которые сопровождали ребят, отметили, 
что нигде не было такого тепла и радушного при-
ема, как в МГТУ. Они по-доброму оценили семей-
ную атмосферу в нашем учебном образовательном 
центре «Юность». Несмотря на то, что участни-
кам смены 15-17 лет, и они ощущают себя доста-
точно взрослыми, здесь они были детьми, которые 
смеялись, радовались, были искренними и непо-
средственными. Это и было нашей задачей – воз-
можность продлить детство и поделиться теплом 
наших сердец и искренним отношением к ним, а  
их – увезти с собой  частичку нашей культуры, ко-
торую постарались им передать педагоги нашего 
института и вожатые смены.  

Ирина ПОРТНОВА
фото: Анна Елькина, 

медиацентр МГТУ

Островок счастья. 
У нас в гостях ребята из ДНР

Завершился второй сезон проекта «Университетские смены», который 
проходит при поддержке Минпросвещения России и Минобрнауки России.  
С 25 августа по 3 сентября 67 подростков в возрасте от 15 до 17 лет  
из городов Макеевки и Шахтёрска Донецкой народной республики 
побывали в Магнитогорске в МГТУ им. Г.И. Носова.

Этот спектакль уже стал самой 
дорогой постановкой в Магнитогор-
ском театре оперы и балета.

Мюзикл создаётся по мотивам 
любимой многими голливудской ко-
медии 1959 года, но – сразу приот-
кроем тайну – зрители в зале будут 
наблюдать, как снимается знамени-
тый фильм. На сцене найдётся место 
сюжетам из кино, великолепной му-
зыке, потрясающим танцам, кино-
режиссёру и «кинохлопушке»… 
Даже те, кого зрители никогда не 
видят, – монтировщики сцены – 
будут играть роли, то есть самих 
себя.

Ничто не заменит живого об-
щения актёра со зрителем. И ни-
что не может так передать эмо-
ции, как это делает музыка. 
Именно эти мысли подтолкнули 
руководство театра на постанов-
ку мюзикла «В джазе только де-
вушки». К тому же тексты и му-
зыкальный материал, созданный 
поэтом Евгением Муравьёвым и 
композитором Владимиром Ба-
скиным, оказался очень интерес-
ным и многообещающим. Особо-
го шарма добавили аранжировки пе-
сен, выполненные московским му-
зыкантом Михаилом Кривицким.

История, показанная в спекта-
кле, сама по себе комедийна и экс-
центрична, а новый мюзикл усили-

вает эмоции, по-
тому что вклю-
чает в себя более 
20 музыкальных 
номеров, щедро 
украшенных тан-
цами.

Фильм, как вы помните, чёрно-
белый. Поэтому сценическое дей-
ство создаётся в эстетике чёрно-
белого кино. Но сколько же красо-
ты и блеска можно показать в этом 
«чёрно-белом кино»! Это мы с вами 
увидим на премьере спектакля, кото-
рая состоится 11, 12, 13, 14 октября в 
театре оперы и балета. Билеты мож-
но приобрести в кассе и на сайте те-
атра magnit-opera.ru

Для тех, кто любит погорячее: 
29 сентября в 10:10 в актовом зале 
ИГО МГТУ (пр. Ленина, 26) со-
стоится встреча с режиссёром-
постановщиком мюзикла «В джа-
зе только девушки» Аллой Чепино-
гой, где можно будет посмотреть 
пару номеров из спектакля и пооб-
щаться с артистами.

Андрей КУСТОВ,
фото: Ирина Кустова

Справка:
Алла Валерьевна Чепинога:

Кандидат искусствоведения, 
стипендиат Государственной 

премии Президента РФ в области 
науки, культуры и искусства.

Директор учебного театра 
Российского Университета 

Театрального Искусства (ГИТИС).
Режиссёр оперных и 

драматических постановок.
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Аллу Чепиногу по спектаклям 
«Парижские тайны» и «Кармен», 

режиссёром-постановщиком 
которых она является.


